

Morales, Yessica, "Zoques, tseltales y tsotsiles rechazan megaproyectos por temor a violencia, despojo y desplazamiento", *Chiapas Paralelo*, Chiapas, México, 19 de abril de 2021.

Consultado en:

<https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2021/04/zoques-tseltales-y-tsotsiles-rechazan-megaproyectos-por-temor-a-violencia-despojo-y-desplazamiento/>

Fecha de consulta: 14/06/2021.



Declaración del 3er. modulo de la Escuela Popular Ejidal y Comunal los días 15 y 16 de abril del 2021 en el Centro Alter Natos en San Cristóbal de Las Casas – A 16 de abril de 2021.

Imagen: Área de Comunicación de Otros Mundos

\*Indígenas tzeltales de 45 comunidades el municipio de San Juan Cancuc se declararon en contra de la “Carretera de las Culturas”, que comunicará a San Cristóbal de Las Casas y Palenque, pues dijeron no traerá beneficio para ellos, pero sí el despojo de sus tierras y espacios sagrados

---

Representantes de núcleos agrarios **zoques, tseltales y tsotsiles de Chiapas rechazaron los megaproyectos dentro de sus territorios**, esto en el marco del “Tercer Encuentro de la Escuela Popular Ejidal y Comunal”, debido a que **el capitalismo, empresas trasnacionales**

**y gobiernos nacionales siguen impulsando mecanismos para profundizar el modelo extractivo.**

Agregaron que, con los **megaproyectos pretenden disputar los territorios de los pueblos originarios por medio de violencia**, represión, despojo, desplazamiento y criminalización a sus resistencias pacíficas por la defensa de las tierras y territorios.

Los representantes exigieron que, los desplazados del Rio Jordán colonia Los Chorros del municipio de Chenalhó ya no sean desalojados una vez que retornen el próximo 28 de abril de este año, como que les sean respetadas sus formas de organización sin imposiciones y que se les garanticen el libre trabajo en sus tierras.

Declaración del 3er. modulo de la Escuela Popular Ejidal y Comunal los días 15 y 16 de abril del 2021 en el Centro Alter Natos en San Cristóbal de Las Casas – A 16 de abril de 2021.  
Imagen: Área de Comunicación de Otros Mundos

**\*Indígenas tzeltales de 45 comunidades el municipio de San Juan Cancuc se declararon en contra de la “Carretera de las Culturas”, que comunicará a San Cristóbal de Las Casas y Palenque, pues dijeron no traerá beneficio para ellos, pero sí el despojo de sus tierras y espacios sagrados**

---

[Representantes](#) de núcleos agrarios **zoques, tseltales y tsotsiles de Chiapas rechazaron los megaproyectos dentro de sus territorios**, esto en el marco del “Tercer Encuentro de la Escuela Popular Ejidal y Comunal”, debido a que **el capitalismo, empresas trasnacionales y gobiernos nacionales siguen impulsando mecanismos para profundizar el modelo extractivo.**

Agregaron que, con los **megaproyectos pretenden disputar los territorios de los pueblos originarios por medio de violencia**, represión, despojo, desplazamiento y criminalización a sus resistencias pacíficas por la defensa de las tierras y territorios.

Los representantes exigieron que, los desplazados del Rio Jordán colonia Los Chorros del municipio de Chenalhó ya no sean desalojados una vez que retornen el próximo 28 de abril de este año, como que les sean respetadas sus formas de organización sin imposiciones y que se les garanticen el libre trabajo en sus tierras.

Denunciaron la falta de compromiso y responsabilidad del gobierno local y del Estado para evitar la represión y la impunidad como lo acontecido el 15 de octubre de 2020 en Chilón, donde Policías reprimieron una manifestación que campesinos e indígenas tseltales quienes protestaban contra la [construcción de un destacamento](#) de la Guardia Nacional (GN).

Tres indígenas fueron detenidos, y varios heridos, por su parte, los militares permanecieron resguardando la zona durante el operativo de contención de la protesta.

Del mismo modo denunciaron la incompetencia del gobierno del estado para garantizar la gobernabilidad, como a la violación a los derechos colectivos, individuales y humanos que se cometen contra los pueblos originarios y, defensoras y defensores de Derechos Humanos y del territorio.

Así como el hostigamiento, amenazas y acciones del gobierno local que pretenden desprestigiar a quienes defienden la vida y los territorios.



300 elementos de la policía municipal, estatal y sectorial en Chilón reprimieron una protesta de ejidatarios de San Jerónimo Bachajón y San Sebastián Bachajón contra la construcción de base de la Guardia Nacional. Cortesía: Desinformemonos.

Exigieron la [liberación de los presos políticos](#) como César Hernández Feliciano y José Luís Gutiérrez Hernández, quienes fueron detenidos y acusados del delito de motín, por su participación en la protesta de la construcción del cuartel de la GN.

Cabe mencionar que, el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba) dio a conocer que el Juez de Control con residencia en el municipio de Cintalapa de Figueroa, determinó que los defensores comunitarios continuarán su proceso penal presentándose de manera periódica ante el Juzgado de Control de Ocosingo, y tienen prohibido salir sin autorización del país y del ámbito territorial fijado.

Aunado a lo anterior, pidieron la reparación de daños sufridos como fruto de la represión y la resolución favorable de los amparos de las y los ejidatarios de San Jerónimo Bachajón.

Defendemos la vida, los derechos humanos, colectivos, de los pueblos indígenas, los derechos de la naturaleza, nuestros bosques, los ríos, el agua, la biodiversidad, nuestras culturas, pero también nuestro derecho a la libre autodeterminación como pueblos indígenas. Reivindicamos nuestro derecho a decidir sobre nuestro presente y futuro en base a nuestros procesos normativos internos y no por medio de los partidos políticos que nos acarrearán violencia y divisiones comunitarias y familiares, dijeron los representantes.

Por último, rechazaron la construcción de la Super [Carretera de las Culturas](#) San Cristóbal de Las Casas – Palenque, los proyectos mineros, las decenas de planes de proyectos hidroeléctricos que pretenden inundar sus tierras y territorios, entre otros megaproyectos, la militarización, así como y la presencia de la Guardia Nacional, o por medio de la imposición de autoridades ejidales con el fin de favorecer la instalación de sus cuarteles en núcleos agrarios.

### **Resistencias contra megaproyectos**



Comunidades indígenas rechazan planes de construir el llamado Tren Maya. Cortesía: Sebastián Terfloth/Salva la selva.

Ejidatarios y ejidatarias, comuneros y comuneras de diversas regiones de Chiapas junto con la Escuela Popular Ejidal y Comunal se reunieron en el Centro Ecológico Alter Natos del 20 al 23 de octubre de 2020, analizaron la situación de sus núcleos agrarios que pretenden ser disputados por diversos megaproyectos\* que amenazan sus Ejidos y Bienes Comunales.

Autoridades agrarias exigieron que, en Oxchuc aceleren el proceso de cambio de autoridades de los bienes comunales a través de la “mano alzada” de las 132 Comunidades respetando usos y costumbres, ya que por medio de urnas violentan sus derechos como comuneros.

Denunciaron que habían agotado todas las instancias como la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional sin respuesta.

Exigieron la liberación de los ejidatarios César Hernández Feliciano y José Luis Gutiérrez Hernández detenidos de forma arbitraria durante una manifestación pacífica en el Crucero Temó en Chilón.

Las autoridades agrarias exigieron al Presidente Municipal de Chilón que respete los derechos y la autonomía de la Asamblea General de los ejidatarios y la cancelación inmediata de la construcción del Cuartel de la GN, así como el reconocimiento del comisariado Vicente Silvano Gutiérrez del Ejido San Jerónimo, Bachajón.

Por otro lado, la Voz del Pueblo de la Región Costa, Llanura y Sierra de Chiapas rechazaron la construcción de presas y minas en la región, asimismo exigieron el respeto a los territorios de los núcleos agrarios de la región, y la anulación de la supercarretera que atravesará territorios de los núcleos agrarios del municipio San Juan Cancuc, entre otros.

\*Proyectos mineros, represas, súper carreteras, pozos petroleros, fracking, gasoductos, plantaciones de palma de aceite, aeropuertos, puertos marítimos, el Tren Maya, en Canal Interoceánico, refinerías, entre otros.